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骑车去人民大会堂

○   董山峰

2011年3月的一天，母校的一位工作人

员打电话给我，问我能否出席庆祝清华大学

建校100周年大会，并告知此项活动是在人民

大会堂，党和国家领导人、校各级领导、各

界校友都出席。听到电话，我马上答应，没

有丝毫犹豫。答应的语调是镇静平和的，但

内心却是潮浪奔涌。

母校这个电话对我来说是多么特别的荣

誉啊！

在我的家庭中，我的母亲从没有很隆

重地过过一次生日。以前是因为穷，能有个

温饱的生活已经是很快乐的事了，过不过生

日并不在乎。当家庭条件逐步好转以后，我

们兄弟姐妹也曾经为母亲办过简单的生日，

但都远说不上隆重。原因之一是，母亲的身

体不太好，赶上生日期间生个病输个液什么

的，我们要把主要精力用于抢救她，其他自

是次要的了。即便母亲生日期间身体没什么

问题，我们也不敢把生日的动静搞得太大，

生怕把母亲累着。一家人共同吃顿打卤面，

再说一两句祝福的话，母亲就已经高兴得不

得了了。正因如此，每每想到母亲的生日，

我的内心总是充满歉疚。我自己生活再苦，

工作再累，也愿意让母亲过得快乐。

接到母校的电话，我很自然地想到了

自己与母亲的情感。想到自己对母校很少贡

献，在事业上没有很多成绩，不能像很多优

秀校友那样给母校带来荣誉，我对母校能邀

请我出席百年校庆期间最高规格的大会感到

受宠若惊。我想，待学校发出正式通知，我

是一定要去的。再没出息的孩子，只要母亲

召唤，也应当及时出现在母亲身边，哪怕只

是陪母亲说说话，帮母亲锤锤背，或者为母

亲助助威、壮壮胆。

那天，如果没有特殊情况，我会早点起

床，找一身适合运动的衣服，骑自行车去人

民大会堂。

自从1994年到光明日报当记者以来，我

有过很多次到人民大会堂出席活动的经历，

其中以骑自行车前往的次数最多。

光明日报是个与共和国同龄的老单位。

其创办者、领导者和员工不乏名人大家。其

中包括章伯钧、胡愈之、杨西光等。其中

第一位曾任中国民主同盟副主席、农工民

—— 一个有关“为祖国健康工作50年”的行动

董山峰在莫斯科参加世界铝业大会采访 



89

文化CULTURE
荒岛

主党主席、中华人民共和国交

通部长、全国政协副主席。第

二位曾任新中国首任国家出版

总署署长、全国人大常委会副

委员长、全国政协副主席等。

第三位1978年任《光明日报》

总编辑时，参与组织修改和发

表《实践是检验真理的唯一标

准》的评论员文章，引发全国

开展“真理标准”讨论。我刚

到光明日报的时候，从光明日

报各种管理制度，还能依稀感

受到当年章伯钧、胡愈之、杨

西光等前辈留给我们的体制财

富。比如，记者出去采访，只

要提前一天要车，单位基本都

能保证。如果要车人太多，司机班就提前出

发，分送多人，然后在车上临时商量出一个

时间表依次接人。再有特殊困难，就安排记

者坐出租车，然后交通科长签字报销。虽然

有这些方便条件，我还是喜欢骑自行车到处

采访，有时能从市中心的光明日报社直接骑

到西三环外的香格里拉饭店，单程就要一个

小时。后来，记者有私车的人多了，社会上

有私车的人多了，道路的拥堵状况加剧了，

而报社司机班的管理也不容易了。往往是单

位有一大堆车闲在车库，而没有司机能够出

车。这种情况在中央新闻单位和有计划经济

色彩的老单位也算普遍现象。这时，我骑

自行车采访反倒有了更多优势，起码不堵车

呀。目前，随着北京拥堵的加剧，在北京四

环以内这个范围，我觉得还真没有什么交通

工具比自行车有绝对优势。

我骑自行车采访主要还是图方便，哪里

有点什么事，想看看就看看，想问问就问问，

想照相就照相。真有急需，把自行车往路边

一扔，再选择最便捷的交通工具也不迟。

说起人民大会堂，我骑车到那里参加过

上百场新闻发布会、几十场报告会、十几届

全国两会的采访，2009年因参加中宣部国庆

60年新闻宣传协调工作还在那里受到过中央

政治局全体常委的接见。（2011年因获得全

国优秀新闻工作者荣誉称号也在那里受到党

和国家领导人的接见——2013年4月校庆前

补记）而我的自行车也在人民大会堂安然处

之。早些年是在东门有一排自行车，有专人

看管。后来是在南门设存车处，也有专人看

管。再后来因自行车的价值不再被人看重，

南门只设存车处但无人看管，而东门外已经

极少有自行车，每次我骑车到那里参加活动

往往只有我这一辆，受到东门警卫战士的特

许，放在他的眼前，从没有丢失过。你想，

谁敢在人民大会堂东门，在警卫战士的警惕

目光中，偷走一辆并不值钱的自行车呢？

母 校 要 求 我 们 “ 为 祖 国 健 康 工 作 5 0

年”，我是个容易发胖的人，经常骑自行车

有助于我在紧张的工作中保持健康；母校鼓

励我们要“清芬挺秀、华夏增辉”，我骑自

董山峰在广西崇左革命老区采访孩子们
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行车能发现很多的新闻线索，用自己的新闻

作品为推动国家和文明进步出一点力，增一

点辉；母校教我们“自强不息、厚德载物”和

“行胜于言”，我骑在自行车上奋力前行，了

解百姓与社会，发现世情与新闻，能不断体会

“自强不息”的内涵，感悟“厚德载物”的境

界，践行“行胜于言”的校风。

对于母校“爱国奉献、追求卓越”的传

统，我觉得，爱国奉献本身就不鼓励我们在

物质享受上追求卓越，只有在爱国和奉献上

达到的高境界，才能叫卓越。而过于追求物

质享受其实是影响实现卓越的。在这方面，

很多清华学子的工作和生活是堪称卓越的。

而我，在爱国方面虽满腔热情，但在事业上

却少有建树，当然离卓越更远。越是这样，

我越要注意用好自行车，在努力工作和踏实

生活中继续追求卓越。

这里还想说说我所了解的一些在新闻界工

作的清华人。我1989年是作为清华大学中文系

科技编辑专业首届第二学位生毕业的。我们进

校时都是普通理工生，根本没想到日后能从事

新闻工作，是1985年以理工为主的

清华恢复人文院系，才有了跨系攻

读第二学位和日后从事新闻工作的

机会。在我们前一届，清华中文系

培养过一个班的科技编辑专业本科

学生，其中有一位杨健就分配到光

明日报工作，尽管后来出了国，但

他为复建后的清华中文系向中央新

闻媒体输送毕业生开创了先河，也

为师弟师妹增强了信心。现在，我

和我的同学高建进、以及中文系86

级的张碧涌等都在光明日报工作，

他们两位在业务和综合素质上都很

出色，对母校的感情都很深，在光

明日报的口碑都很好，发展得都很

好。此外，从清华不同专业先后来

到光明日报的还有赵爱武、阎磊、刘书永、邓

晖等。从我了解的情况看，他们的业务都相当

不错，且为人厚重，使得光明日报同事对于

清华大学的毕业生颇有好感。在人民日报，我

们中文系的毕业生杨健（与前述杨健只是同

名）、任建民等都很踏实、很出色、很受关

注。此外，在日常采访中，我还遇到过不少出

自清华不同系科的新闻从业者。在我们这个行

业，要想像经济界校友那样抓住机遇一跃而出

成就大业是很难的（当然经济界校友有那样机

遇和能够抓住的人也是凤毛麟角）。所以，我

们中虽然有的进步快一些，有的进步慢一些，

但总体上都在不断努力，甚至是艰苦地努力，

在发展自身的纵向维度和克服一个个困难的横

向维度上追求卓越——我以为，这就是真正的

“自强不息”，是最有意义的生命活动，是世

界前进的动力。

（作者1989年毕业于清华大学化工系和中文

系。现为《光明日报》经济部副主任。此文于

2011年4月应清华大学百年校庆纪念专刊约稿

撰写，2013年校庆前略作补充。）

荒岛

人民大会堂


